

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1985

GUAJIRA

Situación económica general

En el transcurso de 1985 el comportamiento de la economía en el Departamento de la Guajira, si bien con resultados disímiles en los distintos frentes, mostró en general un balance poco satisfactorio, pero por fortuna con inmediatas perspectivas favorables gracias al ya comenzado auge de la actividad minera.

La agricultura en conjunto, continuó mostrando decaimiento tanto en el área cultivada como en el volumen de producción, con mermas anuales del orden de 1.3% y de 14.7%, respectivamente. De igual forma, el renglón de la pesca acusó un descenso de 40.9% en su producción y además, el nivel de empleo se vio notoriamente disminuido a consecuencia del cese de actividades en la explotación carbonífera de la Zona Central y por la terminación de contratos temporales en El Cerrejón Zona Norte.

Inversamente, la iniciación anticipada de la exportación de carbón proveniente de El Cerrejón Zona Norte, constituyó un hecho de trascendental importancia nacional y departamental y fue un factor

determinante del inusitado avance de las exportaciones regionales. Es pertinente también anotar que la ganadería mostró reactivación en 1985 luego de la situación recesiva de los años anteriores. El sector financiero logró incrementar sus captaciones en un 62.6% contabilizando un saldo de \$4.027 millones al finalizar el año, en tanto que las colocaciones con un saldo de \$1.878 millones, avanzaron 48.1%

Sector agropecuario

Agricultura. Los volúmenes de producción de cultivos tradicionales como la yuca y el plátano presentaron disminuciones para 1985 de 41.9% y 61.1% respectivamente. Igualmente, el algodón, que en la anterior cosecha había logrado notoria reactivación, en 1985 redujo su producción a 14 mil toneladas, 12.5%, no obstante haberse incrementado el área sembrada en 8.6%, debido a la temporada invernal en una época inapropiada para el cultivo.

Contrariamente, la producción de arroz mostró un crecimiento de 63.6%, motivado en gran parte por el eficiente sistema de riego implantado en el Municipio de Fonseca, principal centro productor. Igualmente, las cosechas de sorgo y maíz fueron del orden de 8 mil y 9 mil toneladas, que significaron avances de 33.3% y 50.0% respectivamente.

Ganadería. Gracias a que en el segundo semestre del año el régimen de lluvias fue favorable, la ganadería pudo disponer de suficientes pastos y por ende, fue posible disminuir la salida de ganado hacia otros departamentos. El hato ganadero, según estimaciones del Instituto Colombiano Agropecuario, registró un inventario de 180.000 cabezas, lo cual representó un aumento anual de 6.8%, en tanto que el sacrificio de ganado bovino, en nueve municipios del departamento, incluida Riohacha, presentó una disminución del 21.6% con relación a 1984.

Por otra parte, es interesante comentar que las comunidades indígenas, especialmente de la Media y Alta Guajira, centran buena parte de su actividad en la ganadería caprina, estimándose que existan unas 792.000 cabezas, lo cual le da a la región una preponderante representatividad dentro del total nacional.

Minería

Este sector continuó centrando su importancia en la explotación de carbón de El Cerrejón Zona Norte, la cual comenzó a operar en 1984 con una producción de 0.8 millones de toneladas y que en 1985 logró aproximarse a los 2.6 millones de toneladas, revelando un crecimiento de 225.0%, hecho que a su vez permitió iniciar la exportación proveniente de este importante

centro minero. Cabe, además, advertir que el acelerado ritmo impuesto en la ejecución de las obras del gigantesco proyecto, hizo posible que al finalizar el año de 1985 estuviera prácticamente finalizado el mencionado complejo carbonífero.

Opuestamente, las operaciones en la Zona Central tuvieron que suspenderse en el tercer trimestre de 1985, debido a las graves dificultades financieras y operativas que venía afrontando de tiempo atrás y que no fue posible subsanar en forma satisfactoria. Consecuentemente su producción sólo llegó a 0.5 millones de toneladas y además, el proyecto dirigido por CARBOCOL y el Consorcio Colombo-Español Domi-Prodeco-Auxini, debió dejar cesantes a unos 500 mil trabajadores.

De otro lado, la producción de gas natural se incrementó en 1.9% al pasar de 78.714 millones de pies cúbicos en 1984 a 80.232 millones de pies cúbicos en 1985. Contrariamente, la producción bruta de sal marina en Manaure registró un descenso de 26.8% al totalizar 486 mil toneladas.

Construcción

El área autorizada para construir en la ciudad de Riohacha fue de 12.665 metros cuadrados, que equivalen a un incremento anual de 38.1%. Las autorizaciones con destino a vivienda representaron el 71.0%, las de edificaciones públicas el 20.0%, la del sector comercio el 8.0% y para diferentes usos el 1.0%.

De otra parte, cabe advertir que, no obstante la anterior evolución, la actividad constructora por parte del Instituto de Crédito Territorial desmejoró notoriamente en el departamento, al pasar de 8.590

metros cuadrados construidos en 1984 a solo 1.920 metros cuadrados en 1985.

Empleo

Según el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales, se presentó en el departamento una desmejora del 25.6%, al registrar un total de 7.890 personas inscritas, situación inducida principalmente por la desafiliación del personal contratado temporalmente por la firma Morrison Knudsen para la construcción de las obras de infraestructura de el Cerrejón, no obstante lo cual, el proyecto tenía vinculadas en 1985 un total de 3.501 personas, correspondiendo el 61.0% a la mina, 27.0% a oficinas en Barranquilla y 12.0% a Puerto Bolívar.

Situación fiscal

La ejecución presupuestal del Departamento de la Guajira contabilizó ingresos por \$ 1.500 millones, que significaron un ascenso de 36.4% con relación a los de 1984. Los ingresos corrientes representaron el 73.1% y los de capital, el 26.9%. Por su parte, los gastos se incrementaron a un menor ritmo, 23.1%, al llegar a \$ 1.274 millones. Los egresos de funcionamiento aumentaron un 25.5% y tuvieron una participación dentro del total de 36.7%, la inversión representó el 27.9%, en tanto que las transferencias y la deuda pública tuvieron una participación de 23.1% y 12.3%, respectivamente.

Actividad financiera

El crédito de fomento otorgado por el Banco de la República estuvo canalizado únicamente a través del Fondo Financiero Agropecua-

rio, cuyo saldo de redescuento por \$ 68 millones, al finalizar diciembre de 1985, registró un ascenso de 17.3%, incluida la línea externa BIRF. A su vez, la intervención del Emisor en las operaciones del mercado financiero estuvo circunscrita a los Títulos de Ahorro Nacional TAN, con transacciones que ascendieron durante el año a \$ 543 millones, las cuales representaron un significativo incremento de 61.4%, observándose que el 33.0% de dichas operaciones correspondió a entidades estatales y el 67.0% restante fue adquirido por personas o entidades particulares.

De otra parte, las captaciones del sistema bancario incluyendo la Caja Agraria, al finalizar diciembre de 1985 lograron un aumento del 46.8% al registrar un saldo de \$ 2.709 millones. Se aprecia que el saldo de los depósitos en cuenta corriente fue del orden de los \$ 1.514 millones y registraron un crecimiento en el año de 30.7%, los certificados de depósito a término respresentaron el 31.5% y avanzaron el 104.1%, y los depósitos de ahorro participaron con el 12.6% siendo su aumento de 26.7%. Así mismo, el saldo de colocaciones bancarias presentó un monto de \$ 1.263 millones, superior en 42.2% al de finales de 1984.

Conviene destacar, además, que las corporaciones de ahorro y vivienda lograron un notable desempeño al contabilizar un saldo de captaciones de \$ 1.318 millones, equivalente a un incremento de 108.9% con relación al de diciembre anterior. Por su parte, el saldo de sus colocaciones se situó en \$ 615 millones.

Sector externo

La actividad exportadora de la Guajira alcanzó un inusitado cre-

GUAJIRA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1984	1985	
1. Producción				
Algodón	Miles de toneladas	16	14	
Yuca		31	18	
Arroz		11	18	
Sorgo		6	8	
Maíz		6	9	
Plátano		18	7	
Carbón		1.349*	3.140*	
Sal (1)		664	486	
Gas natural	Millones de pies cúb.	78.714	80.232	
2. Monetarios (2)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	2.477	4.027	
— Cuentas corrientes		1.158	1.514	
— C.D.T.		418	853	
— Ahorros		724	1.409	
— Otros		177	251	
Colocaciones sistema financiero		1.268	1.878	
— Préstamos y descuentos		1.218	1.798	
— Deudores varios		50	80	
3. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	1.100	1.500	
— Corrientes		713	1.096	
— De capital		387 ^r	404	
Gastos		1.035	1.274	
— Funcionamiento		373	468	
— Transferencias		176	294	
— Inversión		376	355	
— Deuda pública		110	157	
4. Comercio exterior				
Exportaciones	Millones de dólares	19	106	
Importaciones		164	170	

(r) Cifra revisada.
 (*) El Cerrejón, Zona Central y Zona Norte.
 (1) Producción bruta en Manaure.
 (2) Saldos al final del período. Se refiere a Riohacha.
 Fuentes: DANE, ICA, Concesión Salinas, Texas Petroleum Company, Bancos de Riohacha, Contraloría Departamental, Aduana Nacional de Riohacha, CARBOCOL y Banco de la República, Departamento de Investigaciones Económicas, Riohacha.

Francia, Suecia, Italia, Estados Unidos, España y Holanda.

Las importaciones, que en 99.7% estuvieron conformadas por compras de maquinaria y herramientas destinadas al proyecto de El Cerrejón, totalizaron US\$ 170 millones y mostraron un crecimiento de 3.7%. Consecuentemente, se observa que la balanza comercial a nivel regional si bien continuó mostrando una posición deficitaria, US\$ 64 millones, su resultado es satisfactorio si se tiene en cuenta que el déficit logró disminuirse en un 55.9% con relación al de 1984.

SAN ANDRES Y PROVIDENCIA

Situación económica general

La actividad económica de la Intendencia de San Andrés y Providencia mostró resultados positivos particularmente destacados en el sector de la pesca, con notable incremento en la producción de langosta y caracol, factor que a su vez incidió en la expansión de las exportaciones. Igualmente, el turismo logró una ligera reactivación y se abrigan favorables aunque moderadas expectativas con relación al turismo internacional. Además, la actividad financiera presentó incrementos de 31.1% en sus captaciones y de 21.7% en las colocaciones. Las finanzas de la Intendencia continuaron consolidándose, con aumentos anuales que sobrepasaron el 30.0% tanto en los ingresos como en los gastos.

cimiento debido a las nuevas exportaciones de carbón provenientes de El Cerrejón, Zona Norte. En efecto, según información de la Aduana de Riohacha, el valor total de las ventas externas durante 1985 fue de US\$ 106 millones,

superior en 457.9% a las del año anterior. Se destaca que las exportaciones de carbón participaron con el 85.3% de dicho valor, al haber despachado aproximadamente tres millones de toneladas con destino principalmente a Finlandia,

No obstante, contrasta con los anteriores desarrollos el persistente receso en el renglón de la edificación, la menguada y decadente producción agrícola y sobre todo, el descenso registrado en las ventas del comercio al por mayor y al por menor.

Sector agrícola y pesquero

Agricultura. Los problemas fitosanitarios, las plagas de roedores y el envejecimiento de los cocoteros han traído como consecuencia la reducción en la producción, acentuada en 1984 y continuada en 1985 con solo 1.5 millones de nueces, equivalente a una disminución de 16.7%. La Secretaría Intendencial de Agricultura a partir de 1984 realizó una importación de cocoteros enanos del tipo "malasino", pero infortunadamente no tuvo la acogida esperada.

En pequeña escala se siguen cultivando otros productos como: mango, guayaba, tamarindo, naranja, plátano, caña para panela, papaya, aguacate y limón, cuya producción es notoriamente insuficiente para satisfacer la demanda local y de la población flotante.

Pesca. Durante 1985 la pesca alcanzó un inusitado avance merced a las disposiciones del Gobierno Nacional en favor de las zonas fronterizas que posibilitaron el desarrollo de la industria pesquera. En efecto, se capturaron 335 toneladas cantidad nunca antes lograda, 139.3% superior a la de 1984. La pesca de la langosta, el caracol y el pargo, dado su precio, su volumen y sistemas de explotación, se muestra económicamente rentable y promisorio. Sin embargo, existen además otras especies que si bien no tienen igual importancia comer-

cial, son explotadas en operación artesanal tales como: sierra, barracuda, mero, jurel, bonito, picua, dorado, atún, tiburón y cherna.

Turismo

La afluencia de viajeros a San Andrés por vía aérea en 1985 alcanzó la cifra de 245.772 personas, presentando un aumento del 4.7% con relación a 1984 cuando llegaron 234.630, sin lograr aún los niveles de 1982 cuando se registró una cifra de 282.642 pasajeros. Es conveniente anotar que en 1985 se procuró incentivar y promocionar el turismo foráneo hacia la Isla con miras a obtener un sostenido desarrollo futuro. Los resultados iniciales fueron satisfactorios puesto que se consiguió obtener su reactivación, alcanzando a 12.197 pasajeros, de los cuales 8.666 fueron de San José y Guatemala, 1.300 precedentes de Tegucigalpa, 1.172 de Panamá, 799 de Miami, 118 de Toronto (Canadá) y 142 de otras nacionalidades.

Construcción

La actividad edificadora en la Isla de San Andrés continúa presentando signos de recesión. En el año de 1983 disminuyó en 0.5%, para 1984 decayó en 14.1% y en 1985 el 16.6%, al pasar de 28.690 a 23.930 metros cuadrados. La principal disminución se registró en el área autorizada para construir con destino a la vivienda, al totalizar 11.407 metros cuadrados, 27.4% menos que en 1984.

Comercio interno

La variación anual acumulada del índice del valor de las ventas del comercio al por mayor a precios

constantes, para San Andrés, mostró una caída de 10.6% y al por menor de 6.0%, originada esta última principalmente en los renglones de textiles, vestuario y calzado, así como en alimentos, bebidas y tabaco. Cabe advertir que en 1984 ya se había presentado disminución en el ritmo de crecimiento del sector comercio, debido al encarecimiento relativo de los productos extranjeros ofrecidos en la Isla.

Las cifras de la Cámara de Comercio en el año considerado indican un aumento del 8.9% en el número de establecimientos matriculados. De un total de 1.349 que figuraron en los registros, el 66.9% correspondía al comercio en general, el 12.2% a hoteles y restaurantes, al 5.0% a importaciones y negocios varios, el 3.6% a establecimientos relacionados con el transporte y servicios turísticos y el resto, 12.3%, a diversas actividades.

Empleo

El número de empleados afiliados al Instituto de Seguros Sociales en San Andrés y Providencia decayó en 132, 3.0%, al pasar de 4.407 en 1984 a 4.275 en 1985, siendo la actividad más afectada la construcción con descenso de 75.6%. Contrariamente, se aprecia un incremento de 3.6% en el número de empleados oficiales al registrar 2.390 afiliados a las Cajas de Previsión Nacional, Intendencial y a CAPRECOM. Este hecho logró contrarrestar en parte, la caída en el número total de empleados en las Islas, pues tan solo se registró en conjunto una disminución de 0.7%.

Situación fiscal

El total de los ingresos ejecutados durante el año alcanzó a \$ 1.888

SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA

INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
1. Producción			
Pesca	Toneladas	140	335
— Langosta		24	147
— Caracol		17	67
— Cola rubia		24	33
— Pargo		16	18
— Otras especies		59	70
Coco	Miles de unidades	1.800	1.500
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	2.431	3.188
— Cuentas corrientes		1.088	1.407
— Depósitos de ahorro		836	1.059
— Depósitos a término		359	383
— Otros		148	339
Colocaciones del sistema financiero		1.090	1.327
— Cartera		1.070	1.292
— Otros		20	35
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	1.433	1.888
— Corrientes		1.271	1.553
— De capital		162	335
Gastos		1.084	1.438
— Funcionamiento		333	499
— Transferencias		371	633
— Inversión		380	306
4. Comercio exterior			
Exportaciones	Miles de dólares	854	2.608
Importaciones		56.968	56.329
Entrada de carga (2)	Miles de toneladas	116	106
5. Turismo			
Pasajeros entrados (2)	Miles de personas	239	251

(1) Saldos al finalizar el periodo.
 (2) Por vía aérea y marítima.
 Fuentes: INDERENA, instituciones bancarias, Oficina Intendencial de Presupuesto e INCOMEX.

Por su parte, los gastos llegaron a \$ 1.438 millones, con crecimiento del 32.7% con relación a los del año anterior y mayores en 29.9% respecto al valor presupuestado, correspondiendo el 44.0% a transferencias, 34.7% a egresos de funcionamiento y 21.3% a inversión.

Actividad financiera

En relación con las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero, se observó que los certificados de cambio emitidos durante 1985 fueron del orden de los US\$ 12 millones, con un descenso del 75.0% sobre el año anterior, cuando totalizaron US\$ 48 millones. En títulos de ahorro nacional, TAN, se lograron colocaciones durante 1985 por \$ 20 millones, en tanto que las cancelaciones sumaron algo más de \$ 14 millones.

Las captaciones del sistema financiero de San Andrés y Providencia, al finalizar el año registraron un saldo de \$ 3.188 millones, que superó en \$ 757 millones al contabilizado a finales de diciembre de 1984. Fueron principalmente destacados los saldos de los recursos captados por la banca comercial, que alcanzaron a \$ 2.751 millones, representando el 86.3% de la captación total. Los depósitos de cuenta corriente lograron un saldo de \$ 1.407 millones, que significaron una expansión de 29.3%, los depósitos de ahorro del sistema bancario \$ 645 millones, con aumento de 40.5%, los depósitos a términos \$ 360 millones, 5.3% de aumento, y otros depósitos \$ 339 millones, equivalentes a un incremento de 129.1%. A su vez, los bancos lograron contabilizar un saldo en sus colocaciones al finalizar el año, de \$ 881 millones, con crecimiento de 18.4%.

millones, 31.8% superior al del año anterior y un 70.5% más de lo presupuestado. Los impuestos indirectos alcanzaron a generar el 61.9% del total de ingresos, \$ 1.168 millones, de éstos \$ 491 millones correspondieron a la entrada de mercancías y \$ 568 millones a recaudos por salida

de mercancías, entre otros. Los ingresos no tributarios registraron \$ 361 millones, de los cuales \$ 200 millones fueron por participación de impuestos nacionales, \$ 148 millones por aportes nacionales y los restantes \$ 13 millones a tasas y multas y a otros ingresos no tributarios.

Además, en el sistema de valor constante, las corporaciones de ahorro y vivienda obtuvieron un saldo de \$ 437 millones en sus captaciones, con aumento de 10.9%. De este monto, \$ 414 millones correspondieron a las cuentas de ahorro UPAC y \$ 23 millones a los depósitos a término. Igualmente, el nivel de sus colocaciones creció un 28.9% al obtener un saldo al finalizar el año, de \$ 446 millones.

Comercio exterior

En 1984 San Andrés exportó por primera vez en muchos años,

registrando US\$ 0.8 millones y en 1985 alcanzó los US\$ 2.6 millones, monto que, casi en su totalidad, se debió a la venta de mariscos a los Estados Unidos. Las perspectivas de la actividad exportadora son promisorias, por cuanto existen importantes planes de expansión en el sector pesquero y además, se viene conscientizando a los comerciantes locales sobre las ventajas de exportar productos de la industria colombiana desde San Andrés hacia Centro América.

El valor total de las importaciones aprobadas por el INCO-MEX en el año analizado presenta una baja del 1.8%, situación que se debe principalmente al establecimiento por parte de esa entidad, de un presupuesto de divisas destinadas a la importación de US\$ 55 millones, al cual debe someterse San Andrés desde 1984. Además, la aprobación de licencias para cada comerciante deben "dosificarse" de acuerdo con el valor de sus operaciones comerciales de años anteriores.